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У каждой булочки своя изюминка
Опытный пекарь 
из Германии Диттер 
ПЕТЕРШЕК приехал 
в Архангельск, 
чтобы поделиться 
секретами своего 
мастерства. Кроме 
распространенных 
видов хлеба, 
он предпочитает 
традиционный 
немецкий 
хлеб, такой как 
пумперникель, который 
изготавливается 
из немолотых ржаных 
зерен. Именно темный 
хлеб пропагандирует 
Петершек – этот 
продукт наиболее 
полезен, да и фигуру 
не испортит. Главное – 
меру знать! 
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Эхо недели

Буровая с Севмаша  ■
дала крен

Буровая платформа Scarabeo 8 компании ENI накре-
нилась во время бурения скважины на участке Салина 
в норвежском секторе Баренцева моря. Причиной ЧП 
стало попадание морской воды в балластную емкость 
конструкции в условиях сильного волнения и ветра. 

Величина крена на правый борт составляла 5,7 градуса. 
Персонал платформы в составе 140 человек был собран на 
открытой палубе в полной готовности к эвакуации. В ком-
пании заверяют, что ситуация не выходила из-под контро-
ля. Скважина была заглушена, возле платформы дежури-
ли судна снабжения «Troms Sirius» и «Stril Challenger», с воз-
духа – вертолет. Через два часа балластный банк удалось 
осушить, эвакуацию отменили.

Корпус буровой платформы построен на предприятии 
Севмаш. Надстройка проводилась в Палермо (Италия) 
и Олене (Норвегия), сообщает BarentsObserver. 

Область опять  ■
без «министра развития» 

В Правительстве Архангельской области произош-
ли очередные кадровые изменения. 

На место добровольно сложившего с себя полномочия 
министра экономического развития и конкурентной поли-
тики Евгения МИХАЙЛОВСКОГО исполняющим обязанно-
сти назначен Александр ПОЛУДНИЦЫН. 

Новый руководитель у Государственной жилищной ин-
спекции Архангельской области. Андрея РЕЗВОГО сменил 
Сергей РЮМИН, до этого работавший главным юрискон-
сультом Архангельского регионального филиала ОАО «Рос-
сельхозбанк».

ЛДК № 2: шансов  ■
выжить немного?

Два крупнейших лесозавода Архангельска не могут 
возобновить свою работу: ЛДК № 2 простаивает уже 
8 месяцев, а ЛДК № 3 остановился 1 сентября вслед-
ствие нехватки сырья.

По словам председателя Архангельской областной орга-
низации профсоюза работников лесных отраслей РФ Алек-
сея КОСТИНА, ЛДК № 3 не возобновит свою работу как ми-
нимум до 1 октября. 

«Что касается ЛДК № 2, законодательство в части оп-
латы нахождения работника на предприятии в период про-
стоя соблюдается. Однако люди ищут другое место рабо-
ты: идет естественный отток кадров. К сожалению, когда 
предприятие простаивает почти год, и по производствен-
ным, и по технологическим, и по кадровым причинам оно 
вряд ли уже сможет выйти на необходимые  объемы про-
изводства», – считает Алексей Костин.

Дискуссия: Нужен ли Архангельску круглосуточный общественный тра

Слабое звено: Область избавляется от акций «Энергии Белого моря»

Акценты

Пункт о продаже акций вклю-
чен в проект прогнозного плана 
приватизации госимущества на 
2013–2015 годы. 

За последние год-два к проек-
ту «прилипло» определение: «лю-
бимая авантюра» Ильи МИХАЛЬ-
ЧУКА – бывшего губернатора Ар-
хангельской области. 

Управляющая компания «Энер-
гия Белого моря» создавалась в 
2009 году совместно правитель-
ством региона (51% акций) и ОАО 
«Роскоммунэнерго» (49%). Од-
ной из главных целей проекта на-
зывалась консолидация активов 
ЖКХ для привлечения инвестиций. 
«У области есть реальный шанс по-
лучить 125 из 422 млрд рублей, на-
правляемых на реализацию феде-
ральной целевой программы мо-
дернизации и реформирования 
ЖКХ на 2010–2020 годы», – заяв-
лял тогда Илья Михальчук.

Были даже достигнуты предва-
рительные договоренности с Чеш-
ским экспортным банком о пре-
доставлении управляющей ком-
пании кредита в размере 1 млрд 
евро на 10 лет на покупку обору-
дования. Но в реальности никакого 
кредита область не получила.

Вопреки обещаниям прави-
тельство региона так и не внесло 
свой вклад в уставный фонд ОАО 
«УК «ЭБМ». Чешский банк вскоре 
отказался сотрудничать с Архан-
гельской областью по этому про-
екту, объяснив такое решение «от-
сутствием гарантий возврата кре-
дита и неясностью правового ста-
туса компании». 

ЭБМ показала свою несостоя-
тельность и в решении текущих 
проблем, в первую очередь с по-
тенциально аварийными муници-
пальными котельными и тепловыми 
сетями Архангельска. Для их мо-
дернизации и последующего со-
держания УК и мэрией было созда-
но ОАО «Архинвестэнерго». Одна-
ко позже региональная власть от-

казалась от участия в этом проек-
те, оставив мэрию и «Роскоммун-
энерго» без содействия в подго-
товке котельных к отопительному 
сезону-2011–2012. 

Возник резонный вопрос: за-
чем тогда вообще нужна УК «Энер-
гия Белого моря»? 

На конец 2011 финансово-
го года управляющая компания 
имела 227 тысяч рублей убытка. 
Чистые активы представляли со-
бой минусовую величину. Руково-
дство УК объясняет это тем, что 
дочерние компании («Архангель-
ский КоТЭК», «Архангельские теп-
ловые сети» и др.) не учитывали в 
своих расходах «расходы на осу-
ществление функций единолично-
го исполнительного органа», т. е. 
«ЭБМ», а должны бы. Стоит доба-
вить, что в 2011 году на штат  УК из 
59 человек фонд оплаты труда со-
ставлял 42,6 млн рублей. В струк-
туре себестоимости оказываемых 
услуг эта статья достигала 65%. 

В начале августа 2012 года из 
списка аффилированных лиц ОАО 
«УК «ЭБМ» исчезло ОАО «Роском-
мунэнерго». Спустя месяц появи-
лась информация о намерении пра-
вительства области продать свои 
акции УК. На этом первый опыт го-
сударственно-частного партнерст-
ва в энергетике на уровне региона 
можно считать законченным. 

«Э» упала, «Б» пропала...
Правительство Архангельской области намерено 
отказаться от своей части акций ОАО «УК «Энергия 
Белого моря» и, судя по всему, выйти из проекта, 
который еще три года назад преподносился как 
панацея едва ли не от всех бед региональной 
энергетики.  

Андрей АННИН, 
председатель комитета по ЖКХ 
и энергетике Архангельского 
областного Собрания депутатов: 

– В свое время правительство региона под 
руководством Ильи Михальчука настаивало на 
том, что область должна передать в уставной 
капитал «Энергии Белого моря» порядка 50 млн 
рублей. Саму идею создания компании мы со-
чли неплохой (я и сейчас так считаю), но спо-
собы реализации смущали: вот так сразу «дай-
те денег». Подтверждения серьезности наме-
рений инвестора участвовать в модернизации 
ЖКХ и энергосистем региона мы так и не увиде-
ли. На презентациях шла речь о каких-то слия-
ниях-поглощениях, обмене бумагами, переда-
че собственности... В общем, написали «кур-
совую работу». Наша позиция была четкой: нет 
программы – нет бюджетных средств. Позже 
на этот аргумент «переключился» и Илья Ми-
хальчук. 

Обсуждался еще такой вариант, что область 
выполнит свои обязательства перед управляю-
щей компанией за счет активов предприятия 
«Архоблэнерго», но потом все стихло. Отноше-
ние нашего комитета к ЭБМ стало скептическим 
еще полтора-два года назад. 

Надо отдать должное новому правительству: 
есть понимание, что с этим названием, в этом 
виде перспективы проекта стремятся к нулю. 
И я не уверен, что акции УК, предлагаемые для 
приватизации, вообще кто-то купит. 

Между тем пример успешного муниципаль-
но-частного партнерства (мэрии Архангельска 

– Прим. ред.) с тем же инвестором рядом – это 
ОАО «Архинвестэнерго». 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

«Темные» мысли возник-
ли у мэрии после того, как 
были введены вечерние рей-
сы на маршрутах № 10у, 22, 
31, 23 и 180: сейчас эти ав-
тобусы отправляются в по-
следний вояж на окраины 
города около 21.00 – 22.10. 
Разведав рынок, муници-
пальные чиновники пришли 
к выводу, что проблема ре-
шена лишь частично. 

Очевидно, что наиболь-
шее количество рабочих мест 
в сфере услуг и торговли в 
Архангельске, как и в других 
городах, создается в цен-
тре. Персонал кафе, киноте-
атров, многих магазинов ос-
вобождается в 22–23 часа. В 
это время ждать на останов-
ке автобус значит быть па-
тологическим оптимистом. 
А есть еще посетители этих 
самых кафе, театров и кон-
цертных залов, «пешие» лю-
бители задержаться в гостях 
или в офисе... 

Даже если не жалко де-
нег на такси, после недав-
них нововведений (обяза-
тельные «шашечки», счетчик 

и т. д.) машину еще попро-
буй вызови: таксопарк в го-
роде сократился навскидку 
раза в полтора. Постоянным 
клиентам такси часто при-
ходится слышать от опе-
раторов фразу: «Извини-
те, свободных машин пока 
нет»...

Получается, есть кого 
возить, вопрос – на чем и за 
сколько? Муниципалитет го-
тов ввести ночную смену с 
22.00 до 6.00 своим «рабо-
чим лошадкам» – автобусам 
АПАПов. Предполагается, что 
новая услуга хоть сколько-
нибудь поможет убыточным 
предприятиям оптимизиро-
вать расходы. Кроме того, по 
словам директора депар-
тамента городского хозяй-
ства мэрии Архангельска 
Владимира ПЛЮСНИНА, 
предварительное согласие 
принять участие в этой за-
тее дали 10 частных пере-
возчиков. 

Тариф предлагается не-
маленький – 35 рублей. Срав-
нивать его с расценками так-
си ни к чему, и так все понят-
но. А вот откуда такая сумма 
при «дневных» 16? 

«Поверьте, мы все посчи-
тали», – расплывчато пояснил 

Владимир Плюснин на засе-
дании общественного сове-
та по тарифам. 

Агентство по тарифам 
и ценам Архангельской об-
ласти, видимо, посчитало 
как-то иначе, ориентируясь 
в частности на разницу меж-
ду обычными и особыми та-
рифами на городском обще-
ственном транспорте в дру-
гих регионах: в Архангельске 
«ночной» билет должен сто-
ить не более 24 рублей. Раз-
личие с версией мэрии впе-
чатляет, ведь в обеих выклад-
ках учитывалась себестои-
мость рейсов в расчете на 

пассажира, наполняемость 
салонов и т. д.

Вопрос времени тоже ока-
зался скользким. По мнению 
председателя региональ-
ного отделения «Опоры 
России» Сергея АНТУФЬ-
ЕВА, если уж вводить ноч-
ной тариф, то не с 22.00, а с 
21 часа, когда пассажирский 
поток еще более-менее плот-
ный. «В противном случае я 
как предприниматель еще 
подумал бы, стоит ли ввязы-
ваться», – отметил он.

Лидеру «Опоры» возра-
зила представитель област-
ной Федерации профсоюзов 

Автобусы «пойдут в ноч
В Архангельске обсуждается идея сделать 
движение городского общественного 
транспорта круглосуточным. Инициатива 
исходит от мэрии города и муниципальных 
АПАПов. По их подсчетам, ночной тариф 
следует установить на уровне 35 рублей. 
Областное агентство по тарифам и ценам 
принципиальных возражений не имеет: мол, 
да, услуга будет востребована, но красная 
цена ей – 24 рубля за поездку. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК
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Экономика
нспорт?

Инициатива: Предприятия хотят объединить Акценты

Всего на конкурс было подано 94 заяв-
ки от различных регионов России. В итого-
вый перечень вошли 25 кластеров, из них 14 
могут получить субсидии из федерального 
бюджета уже на первом этапе. Предположи-
тельно, речь идет о суммах порядка 400 млн 
рублей в год на развитие каждого класте-
ра. Поскольку предполагается, что програм-
ма продлится пять лет, кластер за это время 
получит около 2 млрд рублей. Сумма нема-
лая, хотя все цифры сейчас находятся на ста-
дии обсуждения. Конкретный механизм фи-
нансирования федеральное правительство 
представит лишь к концу октября. 

Новую инициативу сверху регионы вос-
приняли прежде всего как еще одну возмож-
ность получить бюджетные деньги. «Практи-
чески на каждом проекте программы мож-
но было написать большими буквами «Дай-
те денег!» – говорит генеральный дирек-
тор Национального института конкурен-
тоспособности Андрей ШЕСТОПАЛОВ, 
который в числе других экспертов оценивал 
представленные программы. По его словам, 
в реальности ко кластерам многие проекты 
отношения не имели, было видно лишь жела-
ние использовать любую возможность, чтобы 
привлечь на территорию региона деньги.

Не скрывает истинных намерений регио-
нальной власти и министр экономическо-
го развития Архангельской области Евге-
ний МИХАЙЛОВСКИЙ. «Если из центра есть 
установка, есть деньги – значит, мы будем 
участвовать, кто бы что ни говорил», – зая-
вил Михайловский на поисковом семинаре 
в Архангельске, посвященном обсуждению 
региональной программы развития класте-
ров. Пожалуй, это было последнее публич-
ное мероприятие, в котором Евгений Алек-
сандрович выступал в качестве министра (на 
прошлой неделе было объявлено, что он по-
кинул свой пост).

Координирует процесс разработки ре-
гиональной кластерной программы МЦСЭИ 
«Леонтьевский центр». Директор ресурс-
ного центра по стратегическому плани-
рованию при Леонтьевском центре Бо-
рис ЖИХАРЕВИЧ сразу предостерег орга-
низаторов: «В кластерной политике есть тон-
кий момент – не нужно пытаться создать кла-
стер искусственно за счет инициатив свер-
ху. Мировой опыт подтверждает, что эти по-
пытки обречены на неудачу. Кластер должен 
объективно сформироваться, то есть на тер-
ритории уже должны быть предприятия, ко-
торые потенциально готовы к сотрудниче-
ству». Именно необходимость сотрудниче-
ства, решения общих проблем рынка долж-
на подталкивать предприятия к так называе-
мым кластерным инициативам. 

Но главный козырь региона в программе 
кластеров – судостроительные предприятия 
Северодвинска. ОАО «Севмаш», Центр судо-
ремонта «Звездочка», СПО «Арктика», ОАО 
«Северный рейд», ЗАО «Биус», ЗАО «Про-
мышленные технологии» уже объединены чи-
новниками в кластер. Предполагается, что 

планируемый объем затрат  на исследования 
за пять лет составит 2,2 млрд рублей; объем 
инвестиций в сферу развития инноваций – 
8,8 млрд рублей. При таких вложениях участ-
ники кластера, как отмечено в презентации, 
отправленном в Минэкономразвития, смо-
гут сократить сроки строительства кораб-
лей не менее чем в 1,5 раза, обеспечить за-
грузку предприятий на 90% и вывести свою 
продукцию на международный рынок. Дек-
ларация о намерениях – не более. Особен-
но если учитывать, что каждое предприятие 
оборонки обособленно, их работа практиче-
ски никак не связана. 

Между тем судостроительный кластер 
мог бы выйти за рамки Северодвинска. 
В Архангельске, например, довольно успеш-
но функционируют несколько небольших 
компаний на базе производственных мощ-
ностей бывшего СРЗ «Красная Кузница», ко-
торые занимаются гражданским судострое-
нием и судоремонтом (ООО «ГК «Оптимист», 
ООО «Армастан», ООО «Антикор-Норд», ООО 
«Волна-Сервис», ООО «Вальма», «Nordweg» и 
др.). Незаслуженно забыт и судоремонтный 
завод «Лайский док». Но смогут ли все они 
образовать единый кластер?

«В судостроении наблюдается нестыков-
ка в работе оборонных и гражданских пред-
приятий. Оборонка закрылась и никого не 
пускает в свои проекты. Мы готовы рабо-
тать по их правилам, у нас есть соответст-
вующие кадры, на нехватку которых сету-
ют в Северодвинске, но с нами не хотят ра-
ботать. Привлечение же предпринимателей 
может обернуться уголовным делом за ра-
боту без лицензии – и такие случаи в облас-
ти уже известны, – отмечает директор ООО 
«Оптимист» Павел ГЕРАСИМОВ. – Недав-
но мы с Соломбальским машиностроитель-
ным заводом выиграли тендер на строитель-
ство судоходной баржи для МЧС. Больше 
нам кооперироваться не с кем. До тех пор 
пока мы не решим эту проблему с оборон-
кой, мы так и будем заниматься словоблуди-
ем, а кластер останется красивым словом, 
не более того». 

«Кластер нужен. Но есть определенные 
опасения: может случиться так, что участие 
бизнеса в кластере станет лишь номиналь-
ным. Или вошедшие в кластер предприятия 
застолбят за собой эти места и никого к ним 
не подпустят, а значит, не будет ротации биз-
неса внутри кластера. Таким образом, хоро-
шая идея наткнется на консерватизм и не бу-
дет работать», – заявил заместитель ми-
нистра промышленности Архангельской 
области Василий БОЙКО.

Наряду с попыткой создать полноценный 
судостроительный кластер эксперты поста-
рались найти предпосылки для объединения 
предприятий в других отраслях.  Однако заин-
тересованность проявили далеко не все по-
тенциальные участники: представители круп-
ных предприятий леспрома, например, обсу-
ждение этого вопроса проигнорировали.  

Елена СВЕТЛИЧНАЯ, Полина СЕРОВА

Дайте денег – 
кластер будет! 
Минэкономразвития утвердило перечень инновационных 
территориальных кластеров, которые получат финансовую 
поддержку из федерального бюджета. Архангельская область 
попала во вторую группу из 11 программ – их на первом 
этапе конкурсного отбора поддерживать не предполагается. 
Речь идет о судостроительном кластере, программу 
которого предложено доработать.

ное»

Ольга КРАВЕЦ: мол, девять ве-
чера еще не ночь. В это время 
можно замерзнуть на останов-
ке с проездным в руках в ожида-
нии муниципального автобуса, 
зато ходят «десятка», «семерка» 
и другие «сознательные» мар-
шрутки. Повышенный тариф, на 
который не преминут перейти 
их владельцы, вызовет резон-
ное возмущение пассажиров. 

Но самое интересное будет 
происходить на рубеже време-
ни стандартного и ночного та-
рифов. 

За точку отсчета берется на-
чало движения автобуса: вышел 
в 21.55 – повезешь весь рейс за 
16 рублей, стартанул в 22.05 – 
уже за 35 (возьмем для приме-
ра расчеты мэрии). Нетрудно 
предположить, что с девяти ча-
сов вечера на морском-речном 
и автовокзале, на всех конечных 
остановках будут скапливаться 
автобусы в ожидании «отмаш-
ки». В течение часа на маршру-
тах будут единицы. 

А как сориентироваться че-
ловеку, который садится в ав-
тобус, скажем, на пересечении 
улицы Гайдара и Троицкого про-
спекта в 22.15, за 16 рублей ему 
придется ехать или за 35? Отку-
да ему знать, во сколько вышел 
«ПаЗик» с того же МРВ, если 
расписания на остановке нет? 
Для многих разница в 20 руб-
лей очень значительна, особен-
но если ездить приходится ка-
ждый день. 

Как отметил Вла димир 
Плюснин, за автобусы АПАПа в 
этом отношении можно не бес-
покоиться. Автобусы снабжены 
GPS-навигаторами, и за серь-
езные нарушения графиков во-
дителей лишают премий, воз-
можны и увольнения. На част-
ных перевозчиков это, понятно, 
не распространяется. 

Итогом обсуждения инициа-
тивы мэрии стало решение «не 
злить раньше времени народ». 
Руководитель агентства по та-
рифам и ценам Архангельской 
области Виктор ИКОННИКОВ 
предложил еще раз собрать пе-
ревозчиков, окончательно опре-
делиться с графиком и разме-
ром тарифа и только потом вы-
носить предполагаемые ново-
введения на широкое обсужде-
ние общественности. 

ПАТП готово стать банкротом ■
Руководство ОАО «Северодвинское пассажирское 

автотранспортное предприятие» обратилось в Арбит-
ражный суд Архангельской области с исковым заявле-
нием о признании предприятия банкротом.

В случае удовлетворения иска будет разработан план 
финансового оздоровления предприятия. Пока же все пла-
тежи кредиторам заморожены. Первоочередными расхо-
дами признаются расходы на заработную плату, налого-
вые отчисления и платежи во внебюджетные фонды. Да-
лее будет рассчитываться очередность погашения долгов 
перед кредиторами.

Как отметил главный инженер ОАО «Северодвин-
ское ПАТП» Михаил НОВОСЕЛЬЦЕВ, «признание несо-
стоятельности не означает ликвидации»: предприятие бу-
дет продолжать работать, в том числе и по муниципальным 
контрактам. Начало процедуры банкротства дает руково-
дству ПАТП необходимый временной люфт для реоргани-
зации с целью уменьшения налоговой нагрузки и проведе-
ния мероприятий по сокращению расходов.

«Матушку Зиму»  ■
поддержит бюджет

Подведены итоги конкурса среди муниципалите-
тов на право получения субсидий из областного бюд-
жета на реализацию мероприятий по развитию туриз-
ма. Одобрены заявки девяти муниципальных образо-
ваний с объемом финансирования 3,9 млн рублей. Об 
этом сообщили в министерстве по делам молодежи и 
спорту Архангельской области.

Финансовую поддержку получили мероприятия по воз-
ведению турбаз в Красноборском и Холмогорском районах, 
реконструкции объекта туристического показа «Резиден-
ция матушки Зимы» в Ленском районе, созданию обеспе-
чивающей инфраструктуры гостевых домов в Лешуконском 
районе, реализации пилотного проекта по строительству 
избы в этническом стиле в Приморском районе, проведе-
нию реставрационных работ дома братьев Баженовых в 
Холмогорском районе. 

Конкурсной комиссией также одобрен проект созда-
ния в Устьянском районе образовательного туристическо-
го центра. Кроме того, поддержаны мероприятия по про-
движению турпотенциала Архангельска, Вельского, При-
морского и Холмогорского районов.

Раскрыт сговор молочников ■
Вологодское УФАС признало коммерческие отноше-

ния Вологодского молочного комбината (ВМК) и постав-
щика вологодской продукции на архангельский рынок 
нарушающими Федеральный закон «О защите конкурен-
ции». Предприниматель Александр ЛЬДИНИН получал 
от производителя определенные преимущества: всем 
оптовикам завод увеличил отпускные цены, а Льдинину, 
напротив, предоставил дополнительную скидку. 

В этом году предприятие отказалось от сотрудничест-
ва с некоторыми оптовыми покупателями, а другие были 
вынуждены покупать вологодское молоко по более высо-
ким ценам. 

Одновременно увеличив отпускные цены на 10% для 
всех дистрибьюторов, с предпринимателем Льдининым 
комбинат  продолжал работать по старым расценкам, да 
еще со скидкой 3%. 

Представители Вологодского молочного комбината ар-
гументировали свое решение многолетним сотрудничест-
вом с Льдининым, благодаря которому предприятие укре-
пило свои позиции по продаже молочной продукции в Ар-
хангельской области. Добросовестное исполнение дилер-
ского соглашения давало предпринимателю весомые пре-
имущества. По мнению ВМК, предоставление скидки нару-
шением законодательства не является.

Однако антимонопольное ведомство пришло к выводу, 
что вертикальное соглашение между бизнесменом и про-
изводителем молока ведет к установлению для оптовых по-
купателей различных закупочных цен. Предприниматель 
Льдинин был поставлен в заведомо лучшие ценовые усло-
вия.  Между тем законом запрещены согласованные дей-
ствия, если одна из сторон занимает более 20% рынка. По 
данным УФАС, доля молочного комбината Вологды на то-
варном рынке производства молочной продукции в Воло-
годской области составляет более 35%.

Нарушение закона «О защите конкуренции» (п. 2 ч. 4 ст. 11, 
ч. 2 ст. 12) предусматривает штраф от 10 до 15% годовой вы-
ручки. По примерным подсчетам, речь может идти о  сумме 
свыше 100 млн рублей. Решение Вологодского УФАС может 
быть обжаловано в течение трех месяцев.

случая производственного 
травматизма произошли на 
предприятиях Архангельской 
области за 8 месяцев 2012 
года. Из них 35 – тяжелых и 9 – 
со смертельным исходом. Для 
сравнения: за аналогичный пе-
риод прошлого года зафикси-
ровано 668 несчастных случа-
ев на производстве.

организаций, имеющих признаки так назы-
ваемых фирм-однодневок, выявлено ре-
гиональным управлением ФНС России. 

Отсутствие организации по своему юри-
дическому адресу является основанием 
для закрытия банковского счета: это по-
зволяет предотвратить легализацию де-
нежных средств, полученных преступным 
путем либо выведенных из-под налогооб-
ложения.
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Ситуация: СЖД отсрочила приостановку пригородного сообщения

Событие 

Приглашаем на ярмарку!  ■
21–24 сентября в Архангельске в 11-й раз прой-

дет возрожденная Маргаритинская ярмарка.  
Маргаритинская ярмарка входит в пятерку лучших 

по России. За все годы существования ярмарка вы-
росла и обрела огромную популярность, расширилась 
география участников. «Маргаритинка» привлекла в 
этом году примерно 700 экспонентов из Архангель-
ской области, центральных и соседних регионов, рес-
публик ближнего и дальнего зарубежья. Доля мест-
ных товаропроизводителей во Дворце спорта состав-
ляет примерно 64%, заявки от них рассматривались в 
первую очередь. 

Основная торговля будет проходить во Дворце 
спорта профсоюзов. Торговые ряды развернутся на 
улице Выучейского и проспекте Чумбарова-Лучинско-
го рядом с Центральным рынком. 

По традиции в рамках ярмарки предусмотрены де-
ловая и культурные программы. Организаторами яр-
марки являются Правительство Архангельской облас-
ти и мэрия Архангельска при поддержке Архангельской 
торгово-промышленной палаты. Выставочными опера-
торами ярмарки выступают ООО «Поморская ярмарка» 
и МУП «Центральный рынок».

Режим работы Маргаритинской ярмарки:
21 сентября  с 11.00 до 19.30
22–23 сентября с 10.00 до 19.30
24 сентября  с 10.00 до 17.00
Церемония торжественного открытия состоится 

22 сентября в 12.00 на площади Профсоюзов.
Более подробную информацию 

можно узнать на сайтах www.pomfair.ru или 
Поморская-ярмарка.рф

Показатели: В Архангельске дан старт отопительному сезону

Как рассказал на сессии 
Архангельской городской 
Думы директор департа-
мента городского хозяй-
ства Владимир ПЛЮС-
НИН, в этом году в отопи-
тельный сезон город вхо-
дит уверенно. На 10 сентяб-
ря подготовлено 5553 дома, 
или 94% от общего количест-
ва. На эту же дату 2011 года 
показатель составлял лишь 
86,7%. Энергетикам предъ-
явлено 84% тепловых пунк-
тов. Показатель в несколь-
ко раз превышает прошло-
годний. Положительная ди-
намика – следствие урегу-
лирования отношений ме-
жду управляющими компа-
ниями города и ТГК-2. С на-
чала года задолженность УК 
снизилась на 118 млн рублей. 
За межотопительный период 
2012 года уровень платежей 
возрос до 102–106% в домах 
с установленными прибора-
ми учета тепловой энергии.

Ведутся работы капи-
тального характера: из 486 
км тепловых сетей к отопи-
тельному периоду подготов-
лено 394 км, или 81%. Из за-
планированных 20,8 км вет-
хих тепловых сетей на 10 сен-
тября заменено 16,1 км, или 
77,4%.

Помимо Архангельской 
ТЭЦ теплоснабжение жилищ-
ного фонда и объектов соци-
альной сферы города осуще-
ствляется от 62 котельных. 
До 30 сентября энергоснаб-
жающие организации долж-
ны создать на котельных нор-
мативные запасы топлива. 
Из 23,3 тысячи тонн угля за-
везено 12,3 тысячи тонн, или 
52,8%, из 3 тысяч тонн мазута 
– 1370 тонн, или 45,7%. 

ОАО «ТГК-2» по Архангель-
ской области в полном объе-
ме обеспечило завоз угля на 
о. Хабарка. ОАО «Архангель-
ский КоТЭК» обеспечил за-
воз угля на о. Кего в полном 
объеме

Как заверил Владимир 
Плюснин, несмотря на то 
что многие котельные еще 

не полностью готовы к зиме, 
срыва отопительного сезо-
на не будет. В частности, ре-
шен самый проблемный во-
прос с ведомственной ко-
тельной ОАО «Архангель-
ская РЭБ флота», обеспечи-
вающей теплом и горячей во-
дой поселок Затон. 

С 18 мая работа котель-
ной поселка по воле вла-
дельцев была остановлена. 
Без горячего водоснабжения 
остались 22 многоквартир-
ных жилых дома, в которых 
проживает около 2300 чело-
век, и три объекта социаль-
ной сферы: школа, детский 
сад и филиал поликлиники. 
Новый собственник объекта 
– ООО «Форватор», которо-
му имущественный комплекс 
котельной и мазутохранили-
ща был передан 2 августа, – 
не обеспечил своевременное 
вхождение поселка в отопи-
тельный сезон. И в ситуацию 
пришлось вмешаться муни-
ципалитету.

«В настоящее время дос-
тигнуто соглашение о без-
возмездной передаче ко-
тельной от ООО «Форватор» 
мэрии города до окончания 
отопительного сезона, – со-
общил Владимир Плюснин. 
– Эксплуатировать котель-
ную будет ОАО «Архангель-
ский КоТЭК». 

Председатель посто-
янной комиссии по обра-
зованию, культуре и меж-
дународным связям Татья-

на ДРОБЕШКИНА напомни-
ла о ситуации, сложившейся 
с уличным освещением Се-
верного округа. «Заключен 
ли договор на освещение 
округа и как будет работать 
питьевая станция?» – поин-
тересовалась депутат. 

 Владимир Плюснин по-
яснил, что долгосрочный 
договор с ООО «Специали-
зированный транспорт», ко-
торое является собственни-
ком объектов наружного ос-
вещения, будет заключен в 
ближайшее время. 

Председатель комис-
сии по вопросам город-

Зима без сюрпризов
К теплоснабжению уже подключены объекты 
социальной сферы, до 20 сентября тепло 
появится во всех жилых домах города, 
запитанных от Архангельской ТЭЦ. 
На подготовку объектов городского 
хозяйства и топливно-энергетического 
комплекса из бюджета выделено 725 млн 
рублей, 77% этих средств освоено.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Решение об отмене не-
которых пригородных по-
ездов стало вынужденной 
мерой со стороны перевоз-
чика – Северной пригород-
ной пассажирской компа-
нии (СППК). Оно было при-
нято из-за неисполнения 
субъектами РФ своих обя-
зательств в отношении ком-
пенсации убытков от орга-
низации пригородного же-
лезнодорожного сообще-
ния перевозчику в соответ-
ствии с федеральным за-
конодательством. В част-
ности, общая сумма убыт-
ков СППК в Архангельской 
области по итогам первого 
полугодия 2012 года соста-

вила почти 192,9 млн руб-
лей. В данный момент меж-
ду представителями СЖД и 
руководством области идут 
переговоры о компенсации 
регионом убытков. В адрес 
железнодорожников посту-
пили официальные обраще-
ния о сохранении объемов 
движения. 

Железнодорожники вы-
ражают уверенность, что в 
ближайшее время руковод -
ством Архангельской об-
ласти будут выполнены фи-
нансовые обязательства по 
компенсации выпадающих 
доходов в полном объеме и 
граждане получат возмож-
ность свободно и безопас-

но перемещаться на при-
городном железнодорож-
ном транспорте  в пределах 
своего региона по удобному 
расписанию.

На вокзале Архангельска 
в общественной приемной 
за пять дней было собрано 
более полутора тысяч под-
писей в поддержку приго-
родного железнодорожно-
го сообщения: 706 – за под-
держку льгот, 897 – за сохра-
нение пригородных поездов 
в регионе.

Существуют планы по 
отмене федерального суб-
сидирования пригородного 
железнодорожного транс-
порта с 2014 года. Также 

с 2013 года Министерст-
во финансов РФ намере-
но отказаться от софинан-
сирования льготного про-
езда на пригородном же-
лезнодорожном транспор-
те школьников и студентов. 
Это удвоит стоимость про-
езда для учащихся, так как 
с 1 сентября по 15 июня би-
леты для них продаются со 
скидкой в 50%. 

По сообщениям 
службы корпоративных 

коммуникаций
Северной железной 

дороги – филиала 
ОАО «РЖД». 

Поезда ходят до 1 октября
Руководство 
Северной железной 
дороги приняло 
решение отсрочить 
запланированную 
приостановку 
пригородного 
сообщения 
в Архангельске. 
Часть поездов 
планировалось 
отменить с 10 
сентября.  За день 
до этого СЖД 
объявила, что 
«час икс» наступит 
1 октября. 

Налоговая служба  ■
открывает двери 

21–22 сентября Федеральная налоговая служба 
проводит День открытых дверей во всех территори-
альных налоговых инспекциях России, в том числе в 
УФНС по Архангельской области и НАО. 

В ходе акции специалисты налоговой службы подроб-
но расскажут о том, кто должен уплачивать имущественные 
налоги, в какие сроки, какие ставки и льготы применяются в 
конкретном муниципальном образовании, а также ответят 
на любые другие вопросы по налогообложению. 

Мэрия предлагает обсудить  ■
правила землепользования

20 ноября в 16.00 пройдут публичные слушания по 
обсуждению проекта правил землепользования и за-
стройки Архангельска.

В преддверии публичных слушаний в мэрии (в фойе кон-
ференц-зала) с 19 сентября по 20 ноября будет работать вы-
ставочный комплекс демонстрационных материалов. Рабо-
тать выставка будет ежедневно (кроме субботы и воскресе-
нья) с 9.00 до 16.00 с перерывом с 12.00 до 14.00.

Проект «Правила землепользования и застройки муни-
ципального образования «Город Архангельск» размещен на 
официальном интернет-портале.

Предложения принимаются до 13 ноября по адре-
су: пл. Ленина, д. 5, каб. 516.

Лесорубов убивают деревья ■
13 сентября в Каргопольском районе Архангель-

ской области во время валки леса в присутствии оче-
видцев на 53-летнего бригадира упало дерево. От по-
лученных травм пострадавший скончался на месте 
происшествия. 

Аналогичный случай произошел 12 сентября на лесной 
делянке в Котласском районе. От полученной травмы го-
ловы лесник скончался в автомашине скорой медицинской 
помощи.

Как напоминают в пресс-службе Следственного управ-
ления, ч. 2 ст. 143 Уголовного кодекса РФ предусматрива-
ет ответственность вплоть до трех лет лишения свободы за 
нарушение правил безопасности или иных правил охраны 
труда, совершенное лицом, на котором лежали обязанно-
сти по соблюдению этих правил, если это повлекло по не-
осторожности смерть человека.

150 тысяч: кто-то потерял,  ■
а кто-то нашел

Житель Архангельска, получивший в долг крупную 
сумму, в тот же день потерял все деньги. 

Как оказалось, накануне молодой человек взял в долг 
150 тысяч рублей, после чего отправился с другом «отме-
чать сделку». Веселье, в ходе которого молодые люди по-
сетили несколько баров, продлилось до глубокой ночи. Как 
он оказался дома, молодой человек не помнит. Утром порт-
феля он не нашел. Сейчас полицейские разбираются в об-
стоятельствах произошедшего, сообщает пресс-служба 
областного УМВД.



5
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 35 (611) � 17.09.2012 � WWW.BCLASS.RU

Городская среда

ского хозяйства Дмитрий 
АКИШЕВ отметил, что в этом 
году выделено 782 млн руб-
лей на подготовку объектов 
ЖКХ и коммунальной энерге-
тики, но израсходована толь-
ко треть этой суммы. «В чем 
причина?» – спросил Аки-
шев.  По словам Владимира 
Плюснина, это средства, ко-
торые запланировано потра-
тить до конца года. Год еще 
не завершен, план будет вы-
полнен.

Руководитель фрак-
ции «Единой России» в го-
родской Думе Валентина 
СЫРОВА обратила внима-

ние на подготовку тепловых 
пунктов. «На данный момент 
готовность тепловых пунк-
тов составляет 62%. Суще-
ствует много требований 
ТГК-2, не влияющих на безо-
пасность. Это касается про-
ектной документации, дома 
старые, оборудование также 
не новое. Есть ли договорен-
ность с энергетиками о на-
чале работы без выполнения 
всех требований?» – спроси-
ла Сырова. 

Владимир Плюснин объ-
яснил, что 75% тепловых 
пунктов готовы, остальные 
25%  находятся в ведении 

ТИЗов и КИЗов. «В принци-
пе, все тепловые узлы при-
нимаются с замечаниями, 
не влияющими на безопас-
ность эксплуатации», – по-
яснил Плюснин. 

Председатель Архан-
гельской городской Думы 
Сергей МОИСЕЕВ подвел 
итог обсуждению: «Всех де-
путатов волнует подготовка 
города к отопительному се-
зону. В городском хозяйстве 
где-то есть «узкие» места?» 

 Владимир Плюснин отме-
тил, что серьезная проблема 
была с котельной Затоне, но  
сейчас она решена.

Итоги сессии: Имущественные вопросы

С 1 января 2013 года для МУПов повы-
сятся отраслевые ставки для расчета отчис-
лений от прибыли. Специалисты департа-
мента экономики мэрии столицы Поморья 
считают, что  утверждение новых отрасле-
вых ставок позволит улучшить наполняе-
мость доходной части городского бюдже-
та в следующем году. 

С 10% до 15% увеличены ставки для МУП 
«Спецавтохозяйство по уборке города», МУП 
«Архкомхоз», МУП «Горсвет» в связи с еже-
годным выделением предприятиям денеж-
ных средств из городского бюджета, в т. ч. 
на приобретение спецтехники и  оборудова-
ния и увеличение уставного фонда. 15% от 
прибыли будет отчислять и МУП «Спецтрест 
по обслуживанию населения».

С 20% до 25% выросли ставки для МУП 
«ТТЦ «Рембыттехника» – более 70% дохо-
дов предприятие получает от сдачи в арен-
ду муниципальных помещений.

Единогласно городская Дума поддер-
жала инициативу мэра города Виктора 
ПАВЛЕНКО передать помещения бывше-
го медвытрезвителя  под приют для бездом-
ных (пр. Новгородский, 30).

«Там находился медвытрезвитель, а сей-
час чрезмерно выпившими гражданами за-
нимаются  медицинские учреждения. В мэ-
рию города поступает много жалоб на  пове-
дение бездомных. Создание учреждения для 

таких граждан пойдет на пользу городу. У нас 
достигнута договоренность с министерством 
труда, занятости и социального развития Ар-
хангельской области о том, что город выделя-
ет помещение, а министерство обеспечивает 
учреждение специалистами и организует его 
работу», – пояснил Виктор Павленко.

Продолжая рассмотрение блока имуще-
ственных вопросов, депутаты внесли ряд 
изменений в перечень муниципального иму-
щества, которое может быть использовано 
малым и средним бизнесом. В рамках Фе-
дерального закона о «малой приватизации» 
принято решение разрешить ЗАО «Кортес» 
выкупить арендуемые у МУП «Рембыттехни-
ка» помещения общей площадью 556 кв. м 
на ул. Урицкого, 47/1. Они оценены незави-
симыми экспертами почти в 18 млн рублей. 
Средства, полученные от продажи, плани-
руется направить на ремонт здания.

Единогласно депутаты поддержали про-
ект решения о безвозмездной передаче му-
ниципального имущества – наружных сетей 
к зданиям бюджетных учреждений здраво-
охранения – в государственную собствен-
ность Архангельской области. Теперь их со-
держание и ремонт будет финансироваться 
из регионального бюджета.

Важные изменения внесены в програм-
му развития застроенных территорий. В нее 
включены два новых участка: ул. Поморская 
– пр. Обводный канал, ул. Володарского – пр. 
Советских космонавтов. На этой территории 
расположено 18 жилых домов, четыре из них 
признаны аварийными, а шесть – ветхими.

МУПам повысили 
ставки
На сессии Архангельской городской Думы депутаты 
утвердили новые отраслевые ставки для муниципальных 
предприятий и обсудили целый блок имущественных вопросов. 

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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Деловая среда
Конкурс: Парк аттракционов «Потешный двор» получил

– Владимир Сергее-
вич, вы сменили директора 
МУК «Детский парк» Юрия 
ДАНИЛОВА в 2005 году по-
сле финансовых претен-
зий к его работе со сторо-
ны мэра Александра ДОН-
СКОГО? 

– Детский парк не финан-
сировался из бюджета с на-
чала 90-х годов прошлого 
века. Он все последние годы 
находился на самоокупаемо-
сти. Не секрет, что я тогда за-
нимался игорным бизнесом 
и возглавлял профильную 
ассоциацию. В то время это 
была законная, лицензиро-
ванная деятельность. Но на-
чалась кампания против иг-
ровых автоматов, все стали 
клеймить этот бизнес. Тогда 
я решил взять на себя «соци-
альную нагрузку» – детский 
парк, тем более что игровое 
и развлекательное оборудо-
вание – это одни и те же про-
изводители и поставщики.  
Меня в этой сфере уже хоро-
шо знали и доверяли: новые 
аттракционы отдавали в долг, 
под честное слово…

– Мне все равно непо-
нятно, зачем  бизнесмену 

усложнять себе жизнь  «со-
циальной нагрузкой» по-
добного рода…  

– А вы сходите в парк – 
и получите такие эмоции, ко-
торые нигде больше не воз-
никнут.  

– Как выбираете – какой 
аттракцион стоит купить?

– Не с бухты-барахты… 
Список «желательных» ат-
тракционов был составлен 
еще в 2006 году. Думали ку-
пить их за один год, но оказа-
лось, что экономика предпри-
ятия этого не потянет, креди-
ты дорогие… Вот и берем ат-
тракционы в долг, с рассроч-
кой выплат. Конечно, если под 
аттракцион требуется боль-
шая площадь, то такой вари-
ант даже не обсуждается. На 
всех приобретаемых аттрак-
ционах предварительно сами 
катаемся, проверяем реко-
мендации других парков раз-
влечений. 

Стоимость аттракционов 
начинается от 100 тысяч евро. 
В 2007 году мы поставили но-
вое колесо обозрения, за ко-
торое рассчитывались два 
года. После этого ко мне при-
шел друг и рассказал, как  лю-
бил кататься с отцом еще на 
прежнем знаменитом «коле-
се» советских времен, как на 
нем было «и хорошо, и страш-

но». «Я счастлив, что могу по-
кататься вместе с сыном, как 
тогда…» – сказал он мне. 

– Список новых аттрак-
ционов длинный?

– Да. Но некоторые из них 
я уже не надеюсь купить. Это 
поначалу был такой амбици-
озный замах, а сейчас как 
менеджер я понимаю, что по 
деньгам весь список не потя-
нуть. Для нас лучшими явля-
ются аттракционы «золотой 
середины», то есть интерес-
ные и для детей, и для взрос-
лых. Например, то же колесо 
обозрения. 

– В чем главный минус 
парка?

– У нас до сих пор рабо-
тают совсем древние аттрак-
ционы. При хорошем обслу-
живании срок их эксплуата-
ции можно продлить. Одна-
ко постепенно мы их списы-
ваем. Раз в год вместо «ста-
ричка» появляется новый. Ко-
нечно, кое-что настолько мо-
рально устарело, что вроде 
нужно и выбросить… Но так 
как место есть, то рука по-хо-
зяйски на такой аттракцион 
не поднимается. Например, 
к таким относится «Юнга» – 
1986 года установки.

– Уже давно в планах 
мэрии строительство но-
вого детского парка за ки-

Âëàäèìèð Õîòåíîâñêèé: 

«В глазах коллег мы я
Парк аттракционов Архангельска «Потешный 
двор» стал победителем смотра-конкурса 
«Хрустальное колесо», который ежегодно 
проводит Союз ассоциаций и партнеров 
развлечений (НП «САПИР») – объединение 
профессионалов парковой индустрии 
отдыха в России.  «Потешный двор» отмечен 
в номинации «Лучший парк развлечений 
с количеством посетителей от 100 тысяч 
до 250 тысяч человек в год».
Жюри оценивало эффективность управления, 
качество культурно-досуговой работы, 
художественно-тематическое оформление 
территории парка и безопасность 
эксплуатации аттракционов. 
С 2005 года развитием парка занимается 
известный в Архангельске 
предприниматель, депутат городской 
Думы Владимир ХОТЕНОВСКИЙ, 
с которым мы поговорили о перспективах 
работы муниципального учреждения. 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК
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Подробности
л «Хрустальное колесо»

В филиале ОАО «МРСК Северо-
Запада» «Архэнерго» подведены 
промежуточные итоги выполнения 
ремонтной и инвестиционной про-
грамм. Филиал отремонтировал по-
рядка 114 км воздушных линий высо-
кого класса напряжения, 542 км ВЛ 
0,4-20 кВ и 28,6 км кабельных линий 
(КЛ) 0,4-10 кВ в Архангельске и Севе-
родвинске. 70% объектов филиал ре-
монтирует собственными силами без 
привлечения подрядчиков. В целом в 
2012 году энергокомпания направит 
на плановые ремонтные работы по-
рядка 239 млн рублей.

«Ремонт кабельных линий име-
ет огромное значение для надежно-
го электроснабжения крупных горо-
дов области. Состояние подземных 
линий специалисты филиала держат 
на особом контроле. Нередки случаи, 
когда сторонние организации повре-
ждают кабель при проведении зем-
ляных работ. Только в этом году про-
изошло уже четыре подобных факта. 
Все это приводит к нарушению элек-
троснабжения и снижает надежность  
сети. Поэтому плановый ремонт ка-
бельных линий – это одно из приори-
тетных направлений ремонтной про-
граммы компании», – рассказал за-
меститель главного инженера по 
эксплуатации «Архэнерго» Борис 
СТЕНИН.

Кроме ремонтных работ на ЛЭП 
энергокомпания провела расчистку 
трасс вдоль линий электропереда-
чи. Расчищено более 900 га от кус-
тарника, мелколесья и угрожающих 
деревьев. Кроме того, энергетики от-
ремонтировали 114  трансформатор-
ных подстанций 6-35/0,4 кВ. 

В этом году «Архэнерго» отремон-
тировало воздушные линии ВЛ 0,4 кВ 
и 10 кВ в поселке Поньга Онежско-
го района. Заменено 11,4 км прово-
да, 103 промежуточные и шесть ан-
керных опор. Помимо этого, филиал 
провел  расчистку трассы питающей 
ВЛ 10 кВ от деревьев, которые были 
повреждены во время летних пожа-
ров 2011 года и могли упасть на про-

вода. Стоимость ремонтных работ 
составила 3,5 млн рублей без уче-
та НДС. Поньга – отдаленный насе-
ленный пункт Онежского района: что-
бы добраться до объекта, энергети-
кам пришлось прокладывать дорогу 
спецтехникой с устройством времен-
ных мостов через ручьи.

В апреле специалисты филиала 
«Архэнерго» заменили трансформа-
тор на подстанции 110 кВ «Плесецк», 
которая обеспечивает электроэнер-
гией большую часть поселка с одно-
именным названием. Мероприятие 
прошло в рамках подготовки филиа-
ла к осенне-зимнему периоду. Транс-
форматор мощностью 10 МВА заме-
нен на новый 16 МВА. Он повысит на-
дежность работы подстанции пред-
стоящей зимой. Масштабные работы 
по его установке, включающие капи-
тальный ремонт с заменой вводов и 
перевозку электрооборудования из 
Северодвинска, компания провела 
в максимально сжатые сроки.

В ближайшее время начнутся ре-
монтные работы на кабельном участ-
ке линии  ВЛ 10 кВ «Нефтебаза» в по-
селке Коноша. Длина участка состав-
ляет 350 км, 80 из них проходит под 
железнодорожным полотном. Что-
бы провести ремонтные работы без 
ущерба для движения поездов, энер-
гетики применят современную спец-
технику и сделают «прокол» под же-
лезнодорожными путями. Через него 
будет выполнена замена существую-
щего кабеля, имеющего неоднократ-
ные ремонтные «вставки».

Также в филиале «Архэнерго» 
подведены итоги реализации инве-
стиционной программы. За 8 меся-
цев компания выполнила реконструк-
цию порядка 44 км линий электропе-
редачи, ввела в работу энергообору-
дование общей мощностью 7,1 МВА. 
В целом на строительство и рекон-
струкцию объектов электросетевого 
хозяйства в этом году будет направ-
лено 412 млн рублей. 

Помимо этого в рамках подготов-
ки к зиме в филиале проходят учения 

по отработке действий энергети-
ков в период потенциально возмож-
ных массовых отключений в зимний 
сезон. 

Также в «Архэнерго» испытыва-
ют резервные источники электро-
снабжения (РИСЭ), осуществляя 
контрольные запуски оборудования. 
В настоящее время на балансе фи-
лиала находятся восемь РИСЭ мощ-
ностью от 60 до 400 кВт, а также тех-
ника для их транспортировки и за-
пас топлива. Они находятся во всех 
крупных населенных пунктах Архан-
гельской области. Среди них – Ар-
хангельск, Вельск, Верхняя Тойма, 
Коноша, Котлас, Плесецк и Яренск. 
Резервные источники снабжения го-
товы к применению и размещены на 
базах производственных отделений 
(ПО) и в районах электрических сетей 
с учетом возможности их максималь-
но быстрой доставки к месту при-
менения. Дизель-генераторы также 
имеют в своем распоряжении круп-
ные учреждения социальной сферы. 
В целом по области бесперебойную 
работу системы электроснабжения 
в условиях нарушения штатной схе-
мы электроснабжения готовы обес-
печить 341 РИСЭ общей мощностью 
32 105,6  кВт. 

Аварийный запас «Архэнерго», 
куда входят оборудование и материа-
лы для обеспечения работ при ликви-
дации технологических нарушений, 
укомплектован на 99,7%. Энергетики 
израсходовали часть резерва во вре-
мя устранения последствий штормо-
вого ветра, который прокатился по 
южным районам Архангельской об-
ласти в августе. Пополнение аварий-
ного запаса до 100% комплектации 
будет завершено к 1 октября. 

Готовность «Архэнерго» к зиме 
проверяют на различных уровнях. 
В начале сентября завершилась ком-
плексная проверка состояния и экс-
плуатации воздушных линий (ВЛ) 35-
110 кВ, а также содержания трасс ВЛ. 
В ближайшее время филиалу «Арх-
энерго» предстоит пройти провер-
ку организации ремонтов и техниче-
ского состояния, утвержденную Ми-
нистерством энергетики РФ.

Пресс-служба «Архэнерго»

Итоги: «Архэнерго» перевыполняет план

Энергетики 
готовятся к зиме
Энергетики планируют завершить подготовку 
электрооборудования к зиме к 15 октября – 
на месяц раньше нормативного срока.

нотеатром «Русь». Как вы 
считаете, этот проект жиз-
неспособен? 

–  Я как депутат городской 
Думы участвовал в обсужде-
нии различных проектов это-
го парка и скажу честно: город 
туда должен влить сумасшед-
шие инвестиции – несколько 
сотен миллионов рублей. Та-
ких средств у Архангельска 
нет. 

Если привязать проект но-
вого парка к нам, то должно-
го развития и там не получит-
ся, и уже существующий «По-
тешный двор» погубим. 

– А вдруг найдется част-
ный инвестор?  

– Экономики не будет. Во-
первых, есть определенная 
емкость рынка – город у нас 
небольшой, а во-вторых, низ-
кая платежеспособность на-
селения. Затраты на совре-
менные аттракционы при-
дется отбивать, а значит, би-
леты будут дорогими. Те ко-
пейки, которые сегодня люди 
готовы тратить на аттракцио-
ны, «размоются» на два пар-
ка. У нас упадет доходность и 
не будет возможности обнов-
ления. 

Замечу, что, например, 
детские парки в богатой Мо-
скве дотируются муниципа-
литетом. Хотя там и отноше-
ние к отдыху другое, и посе-
щаемость лучше, да и зара-
батывают москвичи больше, 

а рентабельности нет. По мо-
ему мнению, за «Русью» надо 
делать прогулочный парк с бе-
говыми дорожками и детскими 
горками. И даже в этом случае 
его содержание и охрана по-
требуют немалых средств.  

– Что лучше – аттрак-
ционы российского или 
иностранного производ-
ства?

– Здесь та же ситуация, что 
и на авторынке. Хотите  боль-
шей безопасности, комфорта, 
экономии на текущем обслу-
живании и есть деньги – поку-
паете иномарку. Нет средств, 
готовы терпеть скрип, шум, 
грохот  – берете «россиянку». 
Например, колесо обозре-
ния мы купили в России, по-
тому что на импортное денег 
не было. А так – в российское 
оборудование со сложны-
ми технологическими конст-
рукциями мы не очень верим. 
Слишком часто оно ломается, 
а починить очень сложно. 

Новые аттракционы про-
блем  не создают – масло по-
менял, и он «едет» и «едет» с 
гарантией. А старые «сжира-
ют» практически все, что за-
рабатывают. Например, есть 
у нас «Паровозик», так я под-
считал, что он уже до Магада-
на «доехал». Это хороший ат-
тракцион, но мы его каждую 
зиму ремонтируем, благо там 
конструкция простая.

вно подросли»

Владимир ХОТЕНОВСКИЙ, 
директор парка аттракционов 
«Потешный двор»: 

– Не знаю как в городе, но в гла-
зах коллег по цеху мы явно подросли. 
В этом году каждые выходные совме-
стно с культурными учреждениями Ар-
хангельска мы старались проводить 
различные концерты.  Хотя есть одна 
волнующая меня проблема. В пар-
ке хорошие техническая и управлен-
ческая службы, но плохо с креативом. 
Все время пытаемся найти партнеров 
в досугово-развлекательной сфере, 
пока не очень получается.  Может, я не 
знаю, где искать творческих людей?! 
Словом, если кто хочет у нас выступить,  
добро пожаловать!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Перед основной игрой, 
которую организовало Архан-
гельское отделение Федера-
ции управленческой борьбы, 
нужно было потренировать-
ся. Первый тренинг имити-
ровал разговор начальника 
с подчиненным, причем по-
следнему нужно было про-
сить некий ресурс (у нас это 
были счетные палочки) и ар-
гументировать свою прось-
бу. Начальник мог дать мак-
симум пять палочек, а мог не 
дать ничего. Если подчинен-
ный оставался недоволен, 

то организаторы забирали у 
«босса» пять палочек. 

Что ж, вроде все понят-
но, но я не на шутку развол-
новалась, когда мне выпала 
роль подчиненного. Чудес-
ным образом я наплела ка-
кую-то ерунду про рекламу 
и получила аж пять палочек! 
Видимо, мой «босс» тоже иг-
рал впервые. 

На втором тренинге игро-
кам предстояло заработать 
особую валюту – «моржики». 
Нас разделили на команды 
по три человека: успешный 
предприниматель, обычный 
бизнесмен, а третий – не-
удачник. «Представьте, что 
вы на острове, с которого 

необходимо переправиться 
на материк, – загадочно зву-
чал голос организатора. – 
Иначе вы получите штраф за 
нарушение визового режи-
ма. У вас есть катер, но что-
бы его заправить, нужно че-
тыре бочки топлива. Успеш-
ный предприниматель нашел 
три бочки, рядовой бизнес-
мен – одну, а неудачник ос-
тался ни с чем». 

Успешный – он на то и ус-
пешный, потому что жадный: 
он попросил «обычного» биз-
несмена взять с неудачника 
плату за проезд и поделить 
доход. 

Благо, на этот раз мне по-
везло, я стала успешным, и в 

первом раунде просто наблю-
дала за переговорами коллег. 
Но затем оказалась в неудач-
никах и вынуждена была сби-
вать плату. Трудновато торго-
ваться, когда твой оппонент 
понимает, что если мы не до-
говоримся, то придется ос-
таться на острове и получить 
штраф. Плату за проезд при-
шлось «скостить» до тридца-
ти. Труднее всего было де-
лить деньги, ведь мне попал-
ся упертый коллега. Три мину-
ты мы спорили из-за одного 
«моржика»! Все же «моржик» 
остался моим. Увы, положе-
ние команды он не спас. 

Затем команды посели-
лись в разных государствах. 

Я оказалась «поставщиком 
молока для бедных» в Зеле-
ной стране. Были у нас и пре-
зидент, и налоговая служба, 
и банки, и другие поставщи-
ки, и даже таможенник. Од-
нако цель одинакова для 
всех: поесть супа (значит со-
хранить жизнь) и заработать 
побольше денег. Государст-
во при этом должно выпла-
тить внешний долг и штрафы 
со второго тренинга. 

Не теряя времени, мы 
объединились с поставщи-
ками других продуктов и для 
бедных, и для богатых, ре-
шив, что работать надо со-
обща, а потом уже делить 
прибыль. Выгоднее, конеч-
но, было варить суп для бо-
гатых. Стоп, а что же тогда 
делать поставщикам продук-
тов для неимущих: сидеть и 
просто наблюдать? Но как 
же мы сварим суп для бога-
тых без денег? Решили взять 
кредит и сварить суп хотя бы 
для себя. И вроде все долж-
но было пройти успешно, 
но… жители Зеленой стра-
ны решили поменять прези-
дента! 

Представьте, мы друж-
ненько закупили почти все 
продукты, торопимся, а тут 
как гром среди ясного неба 
объявляется приказ: чтобы 
пронести тарелку супа че-
рез таможню, нужно запла-
тить взнос 160 «моржиков». 
Но это же грабеж, мы теперь 
не то что заработать, кредит 
выплатить не сможем! Конку-
ренты тоже это поняли и объ-
единились с нами в борьбе с 
чиновничьим произволом.  
Но стена была непробивае-

ма. Таможенник требовал 
деньги и не «впускал» суп в 
страну, президент бездей-
ствовал, депутат предлагал 
помочь за отдельную плату, 
а полицейский и вовсе гро-
зился посадить предприни-
мателя в тюрьму. 

За двадцать минут до 
конца нам все же удалось 
достичь согласия. И хотя 160 
«моржиков» с каждой тарел-
ки мы потеряли, государст-
во пообещало помочь за-
крыть кредиты. В ущерб соб-
ственным кошелькам мы на-
кормили население и спас-
ли Зеленую страну от проиг-
рыша. Нам даже удалось за-
работать по 10 монет, когда 
каждый из чиновников полу-
чил минимум по 300. Почти 
все как в реальности. 

Получилось, что мы про-
играли госслужащим в борь-
бе за «моржики», и проигра-
ли справедливо. Главной на-
шей ошибкой было то, что в 
суматохе суп им достался 
практически даром. Но мы 
больше думали об исходе 
самой игры, чем о собствен-
ной наживе.

Игра еще раз доказа-
ла мне: прежде чем присту-
пать к действиям, их нужно 
четко спланировать. В Зе-
леной стране этого сделано 
не было, все было пущено 
на самотек. Кроме того, раз 
игра командная, то думать 
надо не только о деньгах, но 
и о том, чтобы все участники 
были сыты, а государство вы-
платило долг. Только – в моем 
понимании – об этом должны 
заботиться чиновники, а во-
все не бизнес.

Менеджмент
Испытано на себе: Зачем нужны деловые игры?

«Моржик» остался моим!

На деловой игре 
«Управление из любой 
точки» я из журналиста 
превратилась 
в «поставщика молока». 
В модельном государстве 
кто-то зависел от меня, 
от кого-то я, при этом 
у каждого игрока были 
собственные и командные 
интересы. Результат игры 
зависел от действий 
конкретного участника: 
сюжет мог закончиться 
мирно и все остались бы 
сытыми, а мог случиться 
коллапс. Все как 
в настоящей жизни...

Лидия ВИНОГРАДОВА

журналист

БК
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Власть и общество
Общественная палата: Областное Собрание определилось с делегатами

На рассмотрение рабочей 
группы под руководством замес-
тителя председателя областного 
Собрания Александра ПОЛИКАР-
ПОВА было представлено 30 кан-
дидатур, предложенных  неком-
мерческими организациями. В 
ходе обсуждения, которое прошло 
в формате «мягкого, рейтингового 
голосования» (цитата пресс-служ-
бы облсобрания), были определе-
ны 10 человек. На сентябрьской 
сессии депутаты должны его ут-
вердить, между тем у них есть пра-
во внести поправки. 

Напомним, что треть членов 
Общественной палаты выдвигает 
губернатор (Игорь ОРЛОВ пока не 
определился), треть – областные 
депутаты. Последнюю «десятку» 
определяют сами новоиспеченные 
члены палаты.

В число «делегатов» облсоб-
рания вошли Татьяна БУТОРИНА, 
Николай МЯКШИН, Борис ЕГО-
РОВ, Олег ОВЧИННИКОВ, Вален-
тина ЩИПАКОВА, Валентина КИ-
СЕЛЕВА, Андрей ГИЧКО, Мамикон 
ГЕКЧЯН, Никифор ДЖАНЕЛИДЗЕ и 
Валерий ЗАЙНУЛЛИН. 

Итак, в депутатском списке 
преобладают общественники. Хо-
рошо известны вице-президент 
Ломоносовского фонда Татья-
на Буторина; председатель Сою-
за объединений инвалидов Нико-

лай Мякшин; глава Союза матерей 
Валентина Щипакова. Валентина 
Киселева, знакомая больше как 
культурный работник и автор ряда 
инициатив в этой сфере, занимает 
пост председателя правления от-
деления Союза пенсионеров. 

С некоторой натяжкой мож-
но назвать общественными дея-
телями директора литературно-
го музея Бориса Егорова и уче-
ного Олега Овчинникова, но, не-
сомненно, это люди очень ува-
жаемые. Менее известны другие 
члены «десятки»: Андрей Гичко – 
профсоюзный деятель с Севма-
ша, Валерий Зайнуллин – зампред 
совета ветеранов и пенсионеров 
прокуратуры, Никифор Джане-
лидзе – замруководителя органи-
зации «Забота». Мамикон Гекчян 
возглавляет Совет национально-
стей и является директором ком-
пании «Randevu». 

Однако, если подумать, опре-
деленную логику этого выбора 
выстроить можно. Нужны в пала-
те представители профсоюзов? 
Конечно. Силовики тоже должны 
быть. Не обойтись без врачеб-
ного сообщества и лидеров объ-
единений национальных мень-
шинств. 

Другой вопрос, можно ли было 
подобрать другие, более извест-
ные кандидатуры в этих сферах? 
Андрей Гичко – оборонщик, но за-
щита трудящихся в области од-
ной оборонкой ограничиваться не 
должна. Остается надеяться, что 

в палату по губернаторской кво-
те попадут профдеятели из лес-
ной, рыбной и бюджетной отрас-
лей. Хотя про зависимость проф-
союзов от власти много говорит-
ся, но люди, которые публично мо-
гут заявить о проблемах в своей 
профессии на достаточно высо-
ком уровне, точно лишними здесь 
не будут. Устроит ли врачебное 
сообщество, что его представля-
ет только Никифор Джанелидзе, 
а не Алексей Попов, например? Бу-
дут ли в палате представители по-
морской общины, а не только Со-
вета национальностей? Ответ на 
этот вопрос выяснится скоро.

Любопытно сравнить депутат-
ский список с результатами голо-
сования в блоге экс-губернато-
ра Ильи МИХАЛЬЧУКА в прошлом 

году. Напомним, что год назад то-
гдашний глава региона активно 
взялся за формирование палаты, 
а в его блоге проходило рейтинго-
вое голосование. Некоторые дос-
таточно популярные кандидаты в 
список облсобрания не попали – 
например, руководитель отделе-
ния ВООПИиК Олег ПЫЧИН. Инте-
ресно, что тогда одну из лидирую-
щих позиций занимал новодвин-
ский «молодогвардеец» Констан-
тин КАРЫШЕВ, сейчас о нем уже 
не вспоминают. Видимо, измени-
лась конъюнктура, это доказыва-
ет и тот факт, что в итоговом спи-
ске областных депутатов и спи-
ске, вынесенном на голосование 
Ильей Михальчуком, очень мало 
совпадений. К таковым можно от-
нести присутствие в депутатской 

«десятке» Никифора Джанелид-
зе, который неплохо выступил и на 
интернет-голосовании. При этом 
Андрей Гичко и Борис Егоров год 
назад не снискали популярности 
у интернет-аудитории.

До того, как мы увидим полный 
состав Общественной палаты Ар-
хангельской области, еще доста-
точно много времени, однако спи-
сок членов, выставленный депута-
тами, говорит, что не стоит ждать 
от нового органа особенной оп-
позиционности или даже само-
стоятельности. Именно в «десят-
ке» облсобрания ожидались «сво-
бодные» фигуры, ведь в регио-
нальном парламенте представ-
лено несколько партий.  Но де-
путаты, видимо, решили нас не 
удивлять.

Огласите весь список!
19 сентября депутаты облсобрания проголосуют 
за свою «десятку» кандидатов в Общественную 
палату региона. Список уже готов – в него вошли 
как известные своими достижениями на общественной 
ниве лидеры, так и те, деятельность которых 
была непубличной. Большинство предполагаемых 
членов палаты предпочитали не конфликтовать 
с властью и не критиковать ее.

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

Сергей ФЁДОРОВ, 
политолог (Поморский центр 
публичной политики): 

– Первое время палата займется ор-
ганизационной тягомотиной: приняти-
ем и обсуждением регламента, выбо-
рами председателя. Кроме того, ее чле-
нам нужно избрать третью часть списка. 
На этом этапе могут возникнуть дряз-
ги, скандалы. Возникает интересный во-
прос: сможет ли кто-то из членов палаты 

покинуть ее из-за противоречий?
Список претендует на представительство по всем стать-

ям общественной деятельности. Но акцент, видимо, делает-
ся на регалиях: считается, что общественник должен быть 
«заслуженным»… Станут ли эти люди высказываться про-
тив предложений власти, если они не будут соответство-
вать интересам общества? Во времена Общественного со-
вета при губернаторе Анатолии ЕФРЕМОВЕ один из деяте-
лей так и заявил: мы поддержим, что нужно, только помо-
гите с помещением. Если палата начнет действовать в том 
же русле, принимать все решения власти, то эффекта от ее 
создания не будет никакого. Люди скажут: есть «иностран-
ные агенты», а есть агенты власти.

На мой взгляд, если палата будет создавать информа-
ционную напряженность и тем самым влиять на решения 
власти, ее создание будет оправданным. 

Олег ПЫЧИН, председатель совета 
Архангельского областного 
отделения Всероссийского 
общества охраны памятников 
истории и культуры (ВООПИиК):

– Я не выдвигал свою кандидатуру в 
список областного Собрания. Возмож-
но, наша организация подаст докумен-
ты в третью волну формирования Обще-
ственной палаты, хотя мы не ставим пе-

ред собой целью пройти туда. Окончательный список, ско-
рее всего, уже сформирован.

По уставу, палата должна собираться раз в полгода, по-
этому в ее составе могло бы быть больше представителей 
районов. Для этого палату можно было бы увеличить до 40–
60 человек. От поездок на заседания раз в полгода пред-
ставителей районов областной бюджет сильно не обедне-
ет. Члены федеральной Общественной палаты не получают 
зарплату, зато предусмотрены расходы на командировки в 
те регионы, где требуется внимание общественности. В со-
став ОП можно было бы включить также  руководителей или 
членов советов при территориальных отделениях органов 
власти. Это будет своеобразная горизонтальная веточка, 
в состав таких советов, как правило, входят профессиона-
лы, хорошо знакомые с проблемами своей отрасли.

Михаил СИЛАНТЬЕВ, 
председатель Ассоциации 
крестьянских (фермерских) 
хозяйств и сельскохозяйственных 
кооперативов Архангельской 
области: 

– Список формировало руководство 
областного Собрания: спикер, вице-
спикеры, руководители комитетов, боль-
шинство из них единороссы. Из 30 пред-
ставленных общественными организа-

циями кандидатур было отобрано 10, остальных отослали 
в областное правительство, к заместителю губернатора по 
региональной политике Сергею КОВАЛЕВУ. Скорее всего, 
губернатор Игорь ОРЛОВ не занимается лично составлени-
ем «своего» списка. Активные люди никому не нужны – по-
тому и область наша лет на 10–15 отстает в своем развитии 
от большинства других европейских регионов РФ. Все но-
вое к нам приходит только по окрику из столицы, а не бла-
годаря гражданскому обществу...

Интересно потом сравнить окончательный список «деле-
гатов» в Общественную палату с перечнем руководителей 

общественных организаций, получающих государственные 
субсидии и прочую помощь. Скорее всего, они совпадут! 

Реальным общественникам статусы и прочие призна-
ния не нужны. Им хочется работать в том направлении, ко-
торому они посвятили свою жизнь; они для нас, политиков, 
как индийские йоги – непонятны... А наша суета непонятна 
людям, которым не дает покоя чужая беда, неважно чья – 
бездомных животных, бомжей, пожилых людей. Вот толь-
ко одна из задач палаты – регулирование деятельности ос-
тальных общественных организаций, распределение гран-
тов. Кому достанутся эти средства? Кого будут поддержи-
вать наши законы? В выигрыше окажутся околополитиче-
ские организации, а не те, кто помогает слабым. 

Но я уверен, что и вариант Гражданской палаты, кото-
рая создана в регионе как некая альтернатива обществен-
ной – с ее богоизбранностью и конспирацией – еще хуже! 
Мне кажется, что в таком виде Гражданская палата только 
опошляет и Общественную палату, и областное Собрание, 
и само гражданское общество. 

Николай МЯКШИН, 
председатель Союза общественных 
организаций инвалидов 
Архангельской области, кандидат 
в члены Общественной палаты: 

– Честно говоря, я критически отно-
шусь к этой структуре: все-таки Обще-
ственная палата в этом виде скорее не 
гражданская, а властная структура. Она 
формируется не снизу, а сверху. Однако 
я считаю, что нужно использовать любые 

возможности через контакт с властью решать проблемы 
группы, с которой работаешь, продвигать ее интересы. 

Посмотрим, может, из региональной Общественной па-
латы получится что-то хорошее. Главное, чтобы она генери-
ровала интересную для населения и общественных струк-
тур повестку дня. Если члены палаты смогут ее формиро-
вать, то работа нового органа станет эффективной. 

МНЕНИЯ: Как вы оцениваете кандидатов? 
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Стиль жизни

Ракурс: В Северодвинске прошел традиционный парад невест

Пробный шар: Приморский район продвигает туристическое «ассорти»

Побывать в гостиной Сени Ма-
лины в Музее народных промыслов 
и ремесел Приморья в Уйме – все 
равно что посидеть в избе на лав-
ке рядом с тем мужичком из мульт-
фильма «Смех и горе у Бела моря» 
(это про то, как медведи бомонд на 
льдинах катают, а местное населе-
ние направляет на экспорт быст-
розамороженный фольклор и т. д.). 
Как известно, главный герой ска-
зок Степана Писахова – из мест-
ных, уемских, и звали его «в миру» 
Семеном Кривоноговым. 

Наименование «гостиная» 
вполне оправдано. Во-первых, 
там есть сам Сеня Малина. Фото-
графироваться Семен Кривоногов 
отказывался категорически (оно и 
к лучшему, каждый представляет 
любителя покататься на сомах как 
хочет), однако по описаниям родни 
для музея написан большой в лет-
нем настроении портрет. Во-вто-
рых, Сенькины байки в гостиной 
«сыпятся» отовсюду – и с «плазмы» 
на стене, и в исполнении земляков, 
не говоря уже о множестве сюжет-
ных поделок из глины, дерева, тка-
ни... Кстати, нечто подобное здесь 
можно попробовать сделать свои-
ми руками. Ну, и чаем с пирогами 
напоят обязательно. 

Гостям рассказывают о том, что 
род Сени Малины оказался креп-
ким (одна только дочь Анисья, ко-
торую мы знаем как Перепилиху, 
чего стоит) и сегодня насчитывает 
под двести человек – детей, внуков 
и правнуков. Многие из них со всей 
России собираются в конце авгу-
ста на праздник «Малинова Уйма». 
И почему Сеня, собственно, звал-
ся Малиной, тоже рассказывают. 
Сюда туристов определенно во-
зить можно. 

Второй Писаховский зал со-
вершенно другого формата: не-
давно в музее открылась выстав-
ка его картин. Конечно, Писахов 
гораздо известнее как сказочник, 
а не как художник, однако в свое 
время его работы выставлялись и 
в Москве. Созданию выставки по-
могло, в частности, то невеселое 
обстоятельство, что здание музея 
писателя в Архангельске осыпает-
ся, вероятно, не только от време-
ни, но и под напором коммерче-
ских новостроек. 

В Уйму были благополучно вы-
везены 23 картины, некоторые из 
них выставляются впервые. В ос-
новном это арктические пейзажи с 
натуры (Писахов много путешест-
вовал),  виды северных церквей и 
деревень. «Приговоренные» к сно-
су и уже разрушенные храмы он ри-
совал специально, сериями, чтобы 
когда-нибудь хотя бы по его рабо-
там их можно было восстановить. 
Писахов не побоялся даже напра-
вить по инстанциям письмо в за-
щиту церквей, хотя знал, что доб-
ром эта затея может не кончиться, 
особенно для сына зажиточного 
ювелира. Историю замяли. 

Остальные залы музея пока, 
скорее, для школьных экскурсий. 
Здесь есть своя версия «помор-
ской избы», военная экспозиция, 
необычная тем, что посвящена не 
только Великой Отечественной, но 
и участию местных жителей в со-
бытиях 1812 года, и еще несколько 
коллекций. Можно посмотреть зве-
робойную лодку 1900 года поши-
ва из Зимней Золотицы, шикарные 
европейские вещички, которыми 
примерно в то же время одарива-
ли наших лоцманов иностранные 
капитаны, поморскую солеварню 
типа тех, что еще с XII века рабо-
тали на вывоз: соль шла в Моско-
вию и даже в Китай. Вот, пожалуй, 
и все из оригинального. 

Про Лявлю в рекламных бук-
летах для туристов можно вооб-
ще ничего не писать: хватит пары 
фотографий – видов двух стоящих 
рядом церквей на холме у реки, в 
любой сезон и в любую погоду. 
«Деревянная Никольская церковь 
– старейшая в своем роде из со-
хранившихся в России, ровесница 
Архангельска... Действующий ка-
менный Успенский храм 1804 года 
постройки... мироточащие во вре-
мя бедствий иконы...» Все это чи-
тается не так, как видится и чувст-
вуется, когда приедешь. Недавно 
у алтаря храма вопреки законам 
природы (холм ведь!) забил род-
ник. На свежих досках колодца 
стоит обычное ведро. 

Здесь никто не будет доста-
вать вас историческими справ-
ками, если вы этого не захотите. 
Хотя одна из них точно заслужи-
вает внимания. 

Сведения в общих чертах из-
вестные многим: в 30-е годы в 
районе Лявли размещалась вах-
та Управления Северных лагерей 
Особого назначения, основой лич-
ного состава которой были рас-
стрельные команды. Лагерников, 

работавших на заготовке леса, 
содержали практически без еды 
и одежды. Люди гибли сотнями, 
среди них было немало бывших 
священников. 

«Мы с мужем ходили по клюк-
ву. Запозднились, возвращались 
домой уже в сумерках и вышли на 
машину похоронной команды... Тел 
было много, голые, их крючьями, 
какими лес катают, стаскивали в 
ров...» – вот лишь одно из воспо-
минаний жителей этих мест. 

В Лявле туристы появляются 
редко. Наверное, трудно решить: 
попробовать создать здесь мини-
мум сервиса (хоть бы чашки у ко-
лодца появились) или оставить все 
как есть, не трогать историю. 

Еще один объект приморско-
го «туркаталога» – музей Архан-
гельского опытного водорослево-
го комбината. Сам комбинат, как 
известно, находится в Архангель-
ске, но добываются морские водо-
росли для производства исключи-
тельно в районе Соловков. Музей 
представляет собой небольшое 
мрачноватое помещение, оформ-
ленное в советских традициях, 
в основном фотографиями. Хотя 

любопытно послушать о том, как 
в годы Первой мировой в Архан-
гельске для нужд фронта открыл-
ся первый в стране завод по про-
изводству йода, и как этот же ком-
бинат впоследствии снабжал ага-
ром большинство кондитерских 
фабрик СССР. 

Технология добычи водорос-
лей все та же: и сегодня мужики 
покрепче, вооружившись коса-
ми, выходят на лодках в море. Су-
шатся водоросли в естественных 
условиях – на соловецких ветрах. 
Впрочем, все это только подтвер-
ждает натуральность продукции. 
Кстати, в магазине при комбинате 
ее можно купить без наценок.  

Музей пива на заводе «Помор-
ские пивоварни» тоже занима-
ет одну комнату – стилизованную 
«под старину», с деревянным ин-
терьером. В коллекции – более ста 
кружек, бутылок, медных посудин 
для варки пива. Среди них – круж-
ка 1770 года (из такой могли пить 
офицеры – поклонники Екатерины 
II), бутылка с тиснением «Сурковъ» 
конца XIX века – здание его знаме-
нитого пивоваренного завода раз-
валивается сейчас на улице Попо-
ва в Архангельске... 

Здесь можно многое узнать и 
о том, что происходит в пивова-
рении сейчас: в частности, какие 
60 добавок в пиво разрешены в 
странах Евросоюза и почему, если 
понятия «пиво» и «пивной напиток» 
все-таки будет разграничены за-
конодательно, своего пива в Рос-
сии практически не останется. Для 
гостей в музее проводятся дегу-
стации местного пива – без доба-
вок, с фирменными сухариками. 

Организовывать пробные экс-
курсии в «малые» музеи и храмы 
администрации Приморского рай-
она помогает Архангельская ре-
гиональная туристская ассоциа-
ция, наиболее активно – компания 
«Помор-тур».

«Эти небольшие музеи, воз-
можно, не поразят вас разма-
хом и богатством коллекций. Но 
они более... добрые, «домаш-
ние». И люди, которые в них ра-
ботают, выложат всю душу, чтобы 
вы к ним только приезжали», – от-
мечает генеральный директор 
компании «Помор-тур» Татьяна 
БЕСТУЖЕВА. 

«Домашний бизнес» Сени Малины
Приморский район зарабатывает на туризме больше, 
чем на сельском хозяйстве, и не только благодаря 
Малым Корелам и Соловкам, от которых, как известно, 
местному бюджету мало что перепадает (слишком 
много там намешано разных коммерческих и как бы 
государственных интересов). Сейчас район активно 
продвигает несколько «малых» музеев, памятных мест – 
пока мало интересных для турбизнеса. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

«Все было спонтанно, зашли в универ-
маг за покупками, увидели Парад невест, 
и тут меня осенило! На самом деле это будет 
вторая наша свадьба, год назад мы разве-
лись, а сейчас снова вместе. Вот так быва-
ет», – делится впечатлениями Михаил, об-
нимая Татьяну.

Парад невест – традиционное шоу, орга-
низовывается уже восьмой раз.  Если в пре-
дыдущие годы главными виновниками торже-
ства выступали то невесты, то женихи, в 2012 
году героями мероприятия стали семейные 
пары. Праздник дарит возможность вновь по-
чувствовать себя женихом и невестой, оку-
нуться в суматоху свадебного утра и вновь 
ловить завистливые взгляды прохожих. 

Парад стартовал в полдень, кортеж из 
14 автомобилей проследовал по всем коль-
цевым развязкам города, делая стандарт-
ные «свадебные» остановки. Кортеж ос-
танавливался и у Владимирской церкви,  
святой отец окропил всех водой. Супру-
ги были приглашены на молебен и смог-
ли поставить свечи за здравие своей се-
мьи и близких. Самым зрелищным оказал-
ся общий танец, который пары подготови-
ли заранее.

Модельный показ свадебных и вечерних 
нарядов устроили спонсоры мероприятия; 
ученики кадетской школы исполнили для 
гостей романтичный вальс и зажигатель-
ное ча-ча-ча, а под дерзкие аккорды фла-
менко танец любви подарила актриса Се-
веродвинского театра драмы Марина Со-
колова,  исполнительница главной роли в 
спектакле «Кармен».

Женимся заново?
Международный день красоты 9 сентября Центральный 
универмаг Северодвинска отметил ежегодным Парадом невест. 
В мероприятии приняли участие 12 свадебных пар. 
Сценарий праздника пришлось редактировать на ходу: 
Михаил ПЫЛОВ неожиданно сделал предложение своей 
возлюбленной прямо со сцены. 

Илья ЛЕОНЮК

журналист
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Стиль жизни
Профи: Немецкий пекарь делится мастерством

ОВЕН.  У вас могут 
быть неприятности 
не без вины с вашей 

стороны. Не думайте, что 
удара ждать можно только 
от коллег или деловых парт-
неров. Источником проблем 
могут стать домашние, осо-
бенно взрослые дети, если 
они у вас есть. Велика веро-
ятность давно ожидаемой 
заграничной командировки. 
Люди творческих профес-
сий почувствуют прилив 
в д о х н о в е н и я  в  к о н ц е 
недели.

ТЕЛЕЦ. Вам по-
лезно задуматься, 
все ли у вас в поряд-

ке с налогами. Однако вам 
надо иметь в виду, что «бла-
гоприятный период для ре-
шения налоговых проблем» 
не значит, что будут успеш-
ными попытки уйти от нало-
гообложения. В отношениях 
с партнерами ведите себя 
осторожно. Прежде чем при-
нять решение, хорошо все 
обдумайте. Если дома вас не 
встречают с распростерты-
ми объятиями, смиритесь. В 
личной жизни не время для 
выяснения отношений. 

БЛИЗНЕЦЫ. В эти 
дни вы ничего не 
приобретете, но ни-

чего и не потеряете. Если 
вас все же настигнет финан-
совая потеря, не огорчай-
тесь, потому что то, что вы 
потеряли, вскоре вернется 
к вам обратно. В бизнесе ус-
пех исключительно в ваших 
руках. Вы в силах разрешить 
конфликты с партнерами, 
способны найти компро-
миссное решение.

РАК.  Самое время 
решать проблемы с 
долгами: либо рас-

плачиваться с кредиторами, 
либо требовать выплат со 
своих должников. Постарай-
тесь выполнить свои обеща-
ния, данные партнерам, – у 
вас есть для этого все усло-
вия. Возможность получить 
неожиданную прибыль за 

счет ущерба вашего тради-
ционного партнера отклони-
те. Все тайное рано или 
поздно становится явным, 
и ваша репутация может по-
страдать надолго.

ЛЕВ. Вы открыты 
всему новому, и это 
прекрасно. Вы схва-

тываете новые идеи на лету, 
все отлично понимаете и мо-
жете принимать адекватные 
решения. Попробуйте со-
ставить стратегические пла-
ны на будущее. Однако на-
строение ваше явно нерабо-
чее, поэтому не старайтесь 
поразить коллег трудовыми 
свершениями, скорее всего 
сейчас ничего из этого не 
получится.

ДЕВА. Не откро-
венничайте с окру-
жающими: ваши ду-

шевные излияния могут 
обернуться потом против 
вас самих. Постройте каж-
дый день предельно рацио-
нально: ни на шаг не откло-
няйтесь от намеченных пла-
нов. Не бойтесь вкладывать 
деньги в новое оборудова-
ние, оно принесет большие 
прибыли, а если вы погони-
тесь за экономией и сделае-
те ставку на дешевую техни-
ку, ваша прибыль окажется 
гораздо меньше.

ВЕСЫ. В течение 
ближайших дней вам 
придется на время 

отступить, но при этом из-
влечь из такого решения 
большие преимущества. По-
этому не бойтесь немного 
отойти, позволив партнерам 
получить прибыль. Если вам 
не сидится на месте, займи-
тесь домашней уборкой, на-
ведите порядок на садовом 
участке и в гараже.

СКОРПИОН. Вы 
почувствуете, что 
кто-то испытывает к 

вам симпатию и старается 
помочь. Но кто этот добро-
желатель, вы, скорее всего, 
так и не узнаете. Ваш тради-

ционный бизнес еще не при-
нес вам всех возможных ди-
видендов. Дома ни с кем не 
ссорьтесь, даже если род-
ные очевидно неправы. Поз-
же они оценят ваше велико-
душие и ум.

СТРЕЛЕЦ. Пора 
подумать, куда вкла-
дывать деньги. Парт-

неры в таком вопросе вам не 
советчики. Старайтесь при-
нимать решения самостоя-
тельно. Правда, подумайте 
несколько раз, прежде чем 
остановиться на чем-то од-
ном. Ценных бумаг в эти дни 
лучше не покупать и не 
продавать.

КОЗЕРОГ.  У вас 
могут появиться не-
приятности с началь-

ством. Помните, что мелкое 
недоразумение в эти дни 
имеет тенденцию перерас-
тать в серьезный конфликт. 
Удачное время для деловых 
поездок: вы сможете про-
вести время не только по-
лезно, но и приятно. Новые 
перспективы появятся на 
любовном фронте.

ВОДОЛЕЙ. Если 
вы относитесь к 
деньгам серьезно, 

ограничивая себя в любой, 
пусть даже самой незначи-
тельной прихоти, то теперь 
об этом можно с облегчени-
ем забыть. В бизнесе успех 
исключительно в ваших ру-
ках. Вы в силах уладить ра-
бочие конфликты и способ-
ны найти решение, которое 
устроит всех партнеров.

РЫБЫ.  Если вы 
заняты проектом, 
связанным с искус-

ством или наукой, вам надо 
знать, что если вы закончи-
те работу в течение ближай-
шей недели, шансы на ее ус-
пешную оценку коллегами и 
заказчиками гораздо выше. 
Торопитесь! Можете подна-
жать, несколько отойдя от 
домашних проблем. 

ИТАР-ТАСС

Деловой гороскоп: 17–23 сентября

За 67 лет жизни Диттер прошел немало 
пекарских школ, а началось все с домашней 
кухни.  «Мои два брата помогали по работе 
отцу, я же решил помочь маме на кухне, – 
рассказывает он. – А потом просто превра-
тил хобби в профессию, а профессию в хоб-
би». В Германии на пекаря учатся три года, 
после чего два года нужно отработать в кон-
дитерской, и только после этого отправляют-
ся в свободное плавание. Петершек отлично 
справлялся с заданиями и закончил учебу на 
год раньше положенного. Долгое время пе-
карь трудился на кондитерском производ-
стве, а после выхода на пенсию решил по-
делиться своими профессиональными зна-
ниями с другими.

Немцы считаются самой хлебной нацией 
в Евросоюзе, ведь здесь производят огром-
ное число сортов хлеба, около пятисот. За 
год каждый житель Германии съедает 87 ки-
лограммов хлеба. А если перевести на рус-
ский язык слово «ужин», то даже это слово 
означает «вечерний хлеб».

Особое внимание так называемым бре-
целям – кренделям, имеющим коричневый 
цвет, сверху их посыпают солью. Интересен 
сам процесс выпечки: перед тем, как выпе-
кать брецели, их окунают в содовый раствор, 
от этого и зависит их вкус и вид. Наиболее 
полюбились они жителям Баварии, там они 
охотно используются как закуска к пиву.

Уже четыре года Диттер Петершек ездит 
по миру и раскрывает секреты мастерства: 
он побывал в двенадцати странах, среди ко-
торых Франция, США, Китай, Латвия и даже 
Мозамбик. «Моя жена говорит, что дома я ее 
нервирую», – шутит мастер. 

В Архангельск немец приехал по пригла-
шению руководства ТК «На Окружной», кото-
рое решило вывести свою пекарню на евро-
пейский уровень.

Хлеб всегда должен быть теплым – таков 
главный принцип работы Диттера Петерше-
ка, потому печь приходится с утра до вече-
ра, а непроданные остатки с витрины уби-
раются. Но это, по утверждению заведую-

щей пекарней Татьяны РЯБОВОЙ, случает-
ся редко, поскольку выпечка уходит очень 
быстро. Другой принцип – никаких консер-
вантов. Продукция выпекается только из на-
туральных ингредиентов, например, хлеб 
«Фермерский» на 70% состоит из ржаной 
муки. Также в ассортименте есть полезные 
хлеб и булочки с семенами тыквы, подсол-
нуха и кусочками моркови. 

Организованная работа – это первое, 
чему начал учить Петершек пекарей. «Пе-
карня – это одна большая семья, все масте-
ра должны быть дружны и работать как часи-
ки. И мы добились этого. Теперь они понима-
ют друг друга, открыты и готовы впитывать 
информацию», – рассказывает Диттер. 

Сначала в пекарне взялись за традици-
онные рецепты немецкой выпечки, и каждый 
день на прилавке появлялось что-нибудь не-
обычное и вкусное: маффины, круассаны с 
различными начинками, берлинеры, баге-
ты, слойки. Новую продукцию выставляют 
на дегустацию или продают по акции «две 
по цене одной», чтобы клиенты не боялись 
покупать незнакомую продукцию.

Ученики пекаря с энтузиазмом берутся за 
любую работу и с радостью перенимают мас-
терство у опытного коллеги. Языковой барь-
ер не стал для них препятствием: гость из 
Германии не всегда прибегает к помощи пе-
реводчика, а объясняет жестами или рисун-
ками. «Мы стали работать более организо-
ванно и интересно, каждый день узнаем но-
вые рецепты. Очень престижно учиться у та-
кого у такого профессионала, как Диттер», – 
делятся впечатлениями пекари.

Сам мастер целиком отдается работе 
и практически не нуждается в отдыхе. Его 
энергии могут позавидовать даже дети. 
Между прочим, Петершек решил раскрыть 
и этот секрет и уже написал 200 страниц 
«Книги для пенсионеров, которые остались 
молодыми».

Немецкий «профи» пробудет в Архан-
гельске еще как минимум месяц, но Татьяна 
Рябова не скрывает: «Благодаря Петершеку 
уже за этот месяц пекарня добилась очень 
высоких результатов. В ближайшее время 
мы планируем устроить немецкий день и 
представить всю новую выпечку».

У каждой булочки 
своя изюминка

Опытный пекарь 
из Германии 
Диттер ПЕТЕРШЕК 
приехал 
в Архангельск, 
чтобы поделиться 
секретами своего 
мастерства. Кроме 
распространенных 
видов хлеба, 
он предпочитает 
традиционный 
немецкий 
хлеб, такой как 
пумперникель, 
который 
изготавливается из 
немолотых ржаных 
зерен. Именно 
темный хлеб 
пропагандирует 
Петершек – этот 
продукт наиболее 
полезен. «Даже 
тем, кто следит 
за фигурой, от 
хлеба не стоит 
отказываться. 
Просто во всем 
нужна мера», – 
считает пекарь.  

Лидия ВИНОГРАДОВА

журналист
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